

# ***UNIVERSIDAD DEL SURESTE UDS***

***NOMBRE:*** Yahana Lineth Roblero  
Montoya

***TRABAJO:*** Unidad 2 (2.7-2.12) Mapas  
Conceptuales

***ASIGNATURA:*** Trabajo Social

***PROFESOR(A)*** Asli Belen Calderón

***LICENCIATURA:*** Trabajo Social

***CUATRIMESTRE:*** II

# ALGO TAN ANTIGUO COMO LA HUMANIDAD

La ayuda a los necesitados es tan antigua como la humanidad, o al menos desde el momento en que se tiene noticia de la presencia del hombre en la tierra.

## ETAPAS

En las sociedades primitivas la ayuda de los necesitados y desvalidos era asumida por la familia, la tribu o el clan, como un aspecto del apoyo mutuo que se prestaban entre sí.

Luego los hombres se movieron por impulsos humanitarios y religiosos que los llevaban a socorrer a quienes no pertenecían a su círculo inmediato.

Mucho más adelante en la historia de la humanidad, con la aparición de grandes religiones (judaísmo, islam y cristianismo), se establecen normas morales y religiosas, y en las que se encuentran las primeras y más rudimentarias formas de ayuda y de asistencia a los necesitados y carenciados.

# EL TRATADO DE SOCORRO DE LOS POBRES

El humanista Juan Luis Vives fue también innovador en el campo del pensamiento social con su *De Subventione pauperum*. Es un verdadero ensayo sobre la organización municipal o estatal de la beneficencia pública con el objetivo primordial de remediar la pobreza, no valiéndose sólo de la limosna sino acudiendo a otras medidas que las instituciones públicas y privadas deben poner al servicio de la sociedad para atajar la plaga del pauperismo

## PROPÓSITO DEL TRATADO

El tratado de Vives, era mucho más revolucionario por su fondo que por su forma. En palabras de Bataillon, "el tema que abordaba —la extinción del pauperismo, como dirá el siglo XIX— desde luego tenía el alcance suficiente como para poner en tela de juicio la estructura económica de la sociedad al mismo tiempo que la moral"

## OPOSICIÓN

Vives confesaba que Nicolas de Bureau había "atacado con fortísimas críticas su libro sobre los pobres. Lo declara herético y fautor de la facción luterana; parece ser que amenaza con enunciarlo". Aunque no sabemos con certeza qué motivó esta airada reacción, Bataillon sugiere que podría deberse a que Bureau era un fraile franciscano y no debió ver con muy buenos ojos las propuestas de Vives.

# La acción benéfico-asistencial y la filantropía como forma precursora de la asistencia social.

## ACCION BENÉFICO-ASISTENCIAL

Una acción benéfico-asistencial que da respuesta a necesidades de tipo material de primera necesidad. Es una ayuda puntual, que se presta en un momento concreto y, que no tiene efectos duraderos en el tiempo. Subyace en el fondo que es algo "natural" en la sociedad la existencia de desigualdades sociales; tienen que existir ricos y pobres y sólo se pensaba en hacer en un momento determinado más llevadera su vida.

## ASISTENCIA SOCIAL

La asistencia social aparece como un conjunto, más o menos sistematizado, de principios, normas y procedimientos para ayudar a individuos, grupos y comunidades, para que satisfagan sus necesidades y resuelvan sus problemas.

## FILANTROPÍA

La filantropía es un espíritu de buena voluntad activa hacia los semejantes, basado en la idea y el sentimiento de fraternidad humana, Es una forma laica y más racional de la caridad cristiana. Se expresa en acciones realizadas para fomentar el bienestar, no socorriendo individualmente a los necesitados, sino mejorando su situación por medio de medidas de alcance general

# Hechos y circunstancias que conducen a la necesidad de una nueva profesión.

En la Europa del siglo XVIII, se produce en Estados Unidos y Europa un profundo cambio del orden social, con la ascensión de la burguesía como clase predominante del siglo XIX. Esta revolución burguesa trae consigo un enorme desarrollo económico de Inglaterra, lo que desemboca en la Revolución Industrial.

## PRECURSORES DEL TRABAJO SOCIAL

Octavia Hill

Concepción Arenal

Samuel Barnett

Federico Ozanam

Robert Owen

## CONSECUENCIAS

Problemas económicos, desempleo, explotación, miseria. Problemas legales, bajos salarios, inseguridad laboral, trabajo de niño. Problemas sociales. Hacinamiento, salud, vivienda

Surgimiento de la política social y la creación de las sociedades de organización de la caridad.

Durante la presidencia de Lázaro Cárdenas, cuando el reparto de tierras alcanzó su punto máximo y la organización sindical garantizó el incremento de los salarios y el derecho de huelga. De esa manera, se delineó una alianza política con los grupos dirigentes que funcionó como base de la coalición política que articularía el desarrollo económico y social posterior.

El capital social y sus problemas

Existe el riesgo de que el capital social sea manipulado con fines políticos o en beneficio de intereses particulares, por lo que la transparencia y los mecanismos de acceso a la información tienen un papel importante en los programas

Pobreza y desarrollo: la ecuación de la desigualdad

La superación de la pobreza tiene que inscribirse con claridad en una estrategia de desarrollo. Lo que está en juego, tras casi dos décadas de intervenciones estatales en el mundo de la pobreza, es la capacidad del Estado y la sociedad para procesar una integración efectiva, sin duda siempre imperfecta, entre la política social y la política económica

PROGRAMAS

Programa Nacional de Solidaridad (Pronasol) lanzado en 1988. El énfasis se trasladó a los programas de transferencias directa a los pobres, con el argumento de que se ganaría eficiencia en el gasto y transparencia en la política.

La Comisión Económica para América Latina (Cepal) propone blindar el gasto social para mantenerlo a salvo de las oscilaciones del ciclo económico, de modo que los avances generados durante periodos de crecimiento no se disuelvan en los momentos de shock externo o desequilibrio inminente.

# Algunas reflexiones en torno al trabajo social en Mexico

En la educación en trabajo social, fue un trabajo de casos, que surgió primero y siguió siendo el único método de trabajo social hasta principios de la década de 1940, cuando el trabajo en grupo y la organización comunitaria se agregaron a su diccionario

## FUNCIONES DE LA OBRA SOCIAL

- Ayudar a las personas a mejorar y utilizar más eficazmente sus propias capacidades de resolución de problemas y de afrontamiento;
- b. Establecer vínculos iniciales entre personas y sistemas de recursos;
  - c. Facilitar la interacción y modificar y construir nuevas relaciones entre las personas y la sociedad y sus sistemas de recursos;
  - d. Contribuir al desarrollo y modificación de la política social;
  - e. Dispensar los recursos materiales; y
  - f. Servir como agentes de control social.

El trabajo social, un servicio para mantener el funcionamiento armonioso de la sociedad, es básicamente un proceso de ayuda. Rig-Veda (VIII 6.5 y X 117.6) declara que "las riquezas de quien da no disminuyen ... El comedor solitario también es un pecador solitario"

Las funciones básicas de un proceso de ayuda son:

- O Restauración
- O Provisiones de recursos.
- O Prevención

En 1917, Mary Richmond publicó el primer libro sobre trabajo social bajo el título, Diagnóstico social. La educación para el trabajo social se convirtió en un programa de dos años alrededor de 1910 y se abrieron escuelas de trabajo social en Boston y Chicago,